
香港大學社會學系教授呂大樂，在2011年5月26日

《信報》21版發表《香港須重拾外向城市性格》，開門

見山就提出一個尖銳的問題：「究竟香港應該以作為

一個城市來自我定位？還是自我定型為一個特別行政

區？」

呂大樂教授自己的回答是：「作為一個實體，香港

當然既是一個城市而同時亦是一個特別行政區；在

『一國兩制』的安排、『五十年不變』的承諾底下，

香港的政治地位早已確立。但作為一種推動香港社會

發展的視野，則特別行政區這個概念中的好些元素—

—例如以人造的、行政手段的方法保障內地的法律、

政府措施、政治干預、經濟制度等，不會應用到香港

之上——則於過去幾年裡愈來愈明顯是落後於形

勢。」其結語是：「一個內向的、被動的香港，難有

前途。」

我並不贊同呂文的全部論述，但是，對他提出如此

尖銳的問題並給予明確的回答，則頗為欣賞。這是一

位堅持西方基本價值觀的社會學家，從香港實際出發

看待「一國兩制」與時俱進的觀點。當下香港知識界

和輿論界所欠缺的正是這樣一種理性思維。

欠缺對「一國兩制」與時俱進的觀點
最近，在一個研討會上，一位我認識多年的香港知

名教授稱：至今，願意回歸中國的香港人僅佔香港總

人口的約三成。經我仔細詢問，對方澄清，是他所熟

識的香港知識界朋友中，大多數沒有「人心回歸」。

根據我的經驗，我相信，這些對於香港回歸中國依舊

持有疑慮或牴觸者，頗大程度上正是由於缺乏實事求

是的理性思維。不是說他（她）們缺乏理性，也不是

說他（她）們所擁有的學識不在理性層面，而是說他

（她）們對待「一國兩制」的理解和企盼依舊停留在

九七前或回歸後最初幾年的狀態，以個人的意願來抗

拒或不承認「一國兩制」已在並繼續在與時俱進。

最近，香港社會種種頗具爭議性的事件，都可以找

到對「一國兩制」缺乏與時俱進的理性思維的蹤跡。

以港珠澳大橋工程香港段的環保評審所引起的司法

覆核為例。反對派打出「維護司法獨立」的幌子，排

斥甚至指責對於這一事件所涉及的各方面問題的理性

思考，而其要害則是維護他（她）們心目中「明顯落

後於形勢」的舊觀念。

冷靜地想一想，誰說了那位66歲老太不可以提請司

法覆核？沒有。人們批評的是，公民黨不應該利用司

法覆核來追求其狹隘的政治目的。誰說了香港特別行

政區法院不可以獨立辦案？沒有。人們質疑的是，司

法獨立是否應嚴守司法與立法的分際？

全面準確理解和貫徹「一國兩制」是關鍵
再以內地孕婦前來香港生產為例。短時間內大量內

地孕婦湧入，的確與香港醫療服務的能力不相稱，需

要適當控制總人數。然而，主張根本限制，甚至要求

修訂《基本法》相關條款以取消內地孕婦在香港分娩

的子女成為香港永久居民，則是反映了內心深處那一

種視香港為自我封閉堡壘的情緒。

港珠澳大橋

工程從有人提議

到相關省市特別

行政區在中央有

關部門領導和協調

下完成一系列複雜的前

期準備而即將動工，一直

涉及如何全面準確理解和貫徹「一國

兩制」的爭議。可以預言，港珠澳大橋最終落成投入

使用，還將克服「一國兩制」與時俱進中的各種困

難。內地孕婦前來香港生產得到妥善處理，也需要克

服「一國兩制」與時俱進的種種障礙。

呂大樂教授說得好：「面對現實，香港需要接受只

是作為一個城市這樣的地位的挑戰。」「只有從最基

本的再出發，看看香港這個城市如何可以在新的地

區、國家、區域、全球的新環境裡重新定位，才有可

能重建一個向外望、發展出新的特色與強項的香

港。」

歸根到底，香港需要維持開放的性格，問題在於，

需要從過去一個多世紀主要向西方國家開放，調整為

在維持既有開放性的同時，堅定而大幅度地向內地開

放，最終實現香港經濟與內地經濟、尤其珠三角區域

經濟一體化。
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政界的僭建風波仍在蔓延，不論政
府官員、建制派及反對派都紛紛中
招。當然，僭建問題有其歷史原因，
現在不少官員議員已承諾拆除僭建
物。至於如何處理遍佈全港的僭建物
問題，政府及議員應從政策的方向提
出可行建議，長遠解決這個老大難問

題，才是務實之道。
然而，反對派開始就將事件作為政治狙擊，其喉舌

原來只是對準建制派議員及官員的僭建出手，反對派
眼見有水可抽，也紛紛發難將事件上綱上線成「以權
謀私」、「知法犯法」，身兼立法會房屋事務委員會主
席的民主黨李永達，更擔當了主要發炮角色。反對派

估不到的是，僭建問題根本並非個別事件，反對派議
員同樣出事，而且違規程度更加嚴重。

反對派說民建聯議員在新界村屋僭建了花糟、在
天台搭建了玻璃屋，「威脅」市民安全云云。但街
工的梁耀忠卻在人流如鯽的油麻地舊樓天台，違法
搭建了一個巨型簷篷遮風擋雨，如果遇上颱風暴雨
隨時將整個簷篷吹落街，後果將不堪設想，為什麼
李永達卻沒有批評梁耀忠？反對派又說建制派議員
未有第一時間承認錯誤，是推卸責任，但資深大律
師湯家驊被揭發大屋有僭建後，一開始也是矢口否
認，還引用一宗被終審法院推翻的案例為自己辯
護，及後被揭發唯有認錯道歉。湯家驊錯引案例如
果是真的不知道，那就是他專業水準有問題；如果

是故意錯引案例以圖推諉責任，後果則更為嚴重，
為什麼李永達又沒有批評？

最妙的還是《蘋果日報》，沒有追究湯家驊的前言
不對後語，反而大篇幅報道說湯家驊被屋宇署留
難，對他如此誠信專業有虧的行為卻隻字不提，轉
移視線，這是什麼樣的報道方針？顯然就是政治掛
帥以抹黑對手為首要。

又如反對派在僭建問題揭發後，為民建聯加了個
「僭建聯」的代號，目的就如當年標籤建制派為「保
皇黨」一樣，也是為選舉作準備，方便抹黑宣傳而
已。但實際上，民建聯的僭建多在新界村屋，固然
也應及早處理，但論對社會的危害程度卻遠不及反
對派，他們隨手拈來的就有張文光「騎樓加建」、馮
檢基則「圍封露台」、陳偉業「霸佔官地」、黃成智

「僭建多年」、張國柱被揭僭建後「推諉先人」，「僭
建聯」的稱號反對派倒是「當之無愧」，而且就是

《蘋果日報》大廈本身也涉嫌僭建。李永達死抱「寬
己嚴人」的雙重標準，對黨友喉舌的問題避而不
談，卻狠批官員建制派不負責任，究竟誰才是最不
負責任呢？

新約《聖經》記載耶穌曾批評律法師與宗教領
袖，對他們說「你們中間誰是沒罪的，誰就可以先
拿石頭扔她。」說得直接一點，就是罵人之前，要
確保自己的屁股也要擦得乾淨，不要好像李永達般
對政府對建制派就叫得殺聲震天，對黨員盟友就不
置一辭，輕輕帶過，這樣明擺 的雙重標準，如何
令人信服。

當然，建制派只要繼續做好地區工作、為政府提
出有建設性政策、多做有益民生的事，就算反對派
繼續抹黑也沒有什麼好怕。正如英諺所云：「勿與
一頭豬摔角，你會一身髒，而豬會歡喜」，建制派何
必與他們泥漿摔角呢？

港珠澳大橋工程從有人提議到相關省市特別行政區在中央有關部門領導和協調下完成一

系列複雜的前期準備而即將動工，一直涉及如何全面準確理解和貫徹「一國兩制」的爭

議。可以預言，港珠澳大橋最終落成投入使用，還將克服「一國兩制」與時俱進中的各種

困難。歸根到底，香港需要維持開放的性格，問題在於，需要從過去一個多世紀主要向西

方國家開放，調整為在維持既有開放性的同時，堅定而大幅度地向內地開放，最終實現香

港經濟與內地經濟、尤其珠三角區域經濟一體化。

「一國兩制」需要理性思維
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■責任編輯：袁偉榮　

區議會選舉還有不到半年便舉行，各選
區內亦開始出現大大小小的明爭暗鬥。已

退出自由黨、正積極考慮出選日出康城選區的方國珊(哪吒)
昨日大爆被滋擾事件，稱日出康城業委會成員張志董日前致
電地產代理，指定要購買她所居住的日出康城單位，質疑張
志董有意藉此將她從業委會「拉下馬」，感到有關事件對自
己造成很大滋擾，可能會報警求助。張志董回應有關事件時
承認曾就有關單位進行問盤，但被問到是否曾指定要購買該
單位時則支吾以對，稱自己已不記得了，「好似噚晚我吃
飯，都唔會記得碗飯有幾多粒米」。

搵代理問盤兼人肉起底
方國珊引述與有關地產代理的對話，稱有關買家是張志

董，他向有關代理表示很仰慕她，想買下有關物業送予她，
期間又試圖打聽她的個人情況。事件令到她感到非常滋擾，
她批評有關買家做法非常拙劣，質疑做法與即將到來的區選
有關。

張志董回應有關情況時承認，曾與地產代理討論購買方國
珊所居住的單位，但已不記得自己前日是否曾主動向代理指
定要求購買有關單位。他說，自己確與自由黨主席劉健儀等
黨領導層相熟，但並非自由黨黨員，反指方國珊的說法是因
為害怕自由黨，擔心自由黨派人出選，與她競爭。被問到他
會否考慮出選有關選區，他則說，未有決定，仍在考慮之
中。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

聲稱有人欲「送樓」
哪吒感覺受滋擾

嘆反對派包拗頸
當勞：為民不應分派別

區議會和

立法會選舉

將於今明2年陸續上演，建制

派近日不時被親反對派傳媒抹

黑，反對派更把各項議題「泛

政治化」，坊間一般相信建制

派與反對派未來將有更多針鋒

相對、各不相讓的場面出現。

特首曾蔭權昨日拜訪服務香港

40多年的前立法局議員杜葉

錫恩(Elsie)後，語帶感慨地

指，如果政界有所謂建制派和

反對派之分，Elsie到今日依然

是一位道道地地的反對派，但

她的反對立場植根於理性思

辨，而非黨派之分；植根於對

社群的關愛，而非政治上的利

益，而Elsie亦曾對他表示，

「幫助別人後獲得認同和感

謝，就是最好的回報」。

反對派扔石頭先要擦淨屁股 卓偉
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周八駿
資深評論員

買樓為名

新增5個「超級區議會」議席（超選）
成為來屆立法會選舉的「熱點」，反對派

各大政黨更擺明車馬，均想問鼎「超級議席」，密密在地區
霸位，希望在區議會選舉中贏得一席作為「入場券」。有地
區人士透露，反對派近日忙於為區議會選舉進行協調外，更
頻頻落區「試水溫」，據悉一直以深水 為「老巢」的民協
立法會議員馮檢基正就「選區」舉棋不定，有指他原本欲越
區到李鄭屋收復失地，但經一番估算後，認為穩守在麗閣選
區勝算較大，故有意打消跨區念頭，總之凡事以取得「超級
議席」入場券為先。

跨區無勝算 老巢有暗湧
地區人士透露，雖然民協影響力只限於深水 區，但為爭

取「超級議席」入場券，可謂花盡心思。他點出，民協仍沉
醉於80年代的「黃金地膽」歲月，以為可在深水 「打橫
行」，「派甚麼人去選都會贏」，馮檢基更有意從現時的麗閣
選區轉到李鄭屋選區，卻未知「民意早就悄悄發生變化」：

「李鄭屋的現任區議員官世亮本屬民協成員，自他出事後，
民協便立即劃清界線，還想盡方法將民協的支持票收回，此
舉令部分街坊十分不滿。」

馮檢基想收復失地到李鄭屋選區「落腳」，結果「鎩羽而
歸」，發現留在麗閣選區的連任機會較大，近日已放棄轉區
念頭。不過，有地區人士坦言，麗閣選區亦有暗湧，馮檢基
在上屆區議會選舉中只以80多票險勝，並非「穩贏」。他又
指，民協所以對區議會選舉不容有失，還有「染指特首選舉」
的盤算，早前馮檢基聲言不排除參選特首，但若連區議會都
落敗，又哪有叫價的實力呢？ ■香港文匯報記者 鄭治祖

區議會選舉年底開鑼在即，揚
言有意開拓地區網絡的「經濟動

力」，亦有意派出約10名成員參選，逐步向地區選

舉進發。就政壇盛傳「經濟動力」與「西九新動力」
正「密斟」年底的區議會合作大計，「經濟動力」
召集人林健鋒(Jeffrey)回應時坦言，現階段與多個

「友好」團體，不時會在不同議題集思廣益，甚至
磋商合作機會，大家互惠互利，至於結盟與否卻仍
是言之尚早。不過，隨 Jeffrey和梁君彥月初正式
加盟專業會議旗下的「大舜政策研究中心」出任顧
問，「合作」正式浮面，相信雙方合作亦快將「好
事近」。

林健鋒包粽落區送暖
端午節將至，「經濟動力」昨日特地聯同「地區

友好」，包括去年底高調退出自由黨的西貢區議員
方國珊(哪吒)等，轉移陣地落腳深水 ，親手裹製

「愛心粽」，提早與長者街坊歡度佳節。Jeffrey稱，

現時百物騰貴，不少長者為「慳得一蚊得一蚊」，
過時過節都捨不得買粽；為此，「經濟動力」決定
自掏錢包「與眾同樂」，藉機向社區送上關懷，

「我對『粽』其實好有感情，小時候家人都是親手
粽。所謂『粽是有情』，希望將關懷在社區傳遞

開去」。經濟動力稍後更會在全港各區派發1,000隻
「愛心粽」。

哪吒愛自由「唔恨嫁」
至於曾盛傳今年加盟「經濟動力」的哪吒，昨日

卻透露自己非常享受過去半年的「自由身」，儼如
「海闊天空」般自由自在，故不會考慮加盟「經濟
動力」，即使年底參選亦傾向以獨立候選人參選。
同場的Jeffrey則寄語哪吒要認真冷靜考慮未來路
向，最重要是真心服務社區，「其實黨派亦可以互
相合作，無需硬要分你我，最重要唔好企 度『搞
搞震』，做事一定要心安理得」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

心意圍巾賀杜太生日
正受到僭建風波影響的當勞，昨日

「偷得浮生半日閒」拜訪心繫香港的社
會運動家Elsie，並為對方慶祝98歲生
日，向Elsie送上圍巾作為生日禮物，
又與特首辦同事一同為她唱生日歌，
祝願她健康快樂。當勞在個人網誌中
形容，自己和Elsie多年不見，昨日重
逢時雖然Elsie年逾古稀，但精神飽
滿，思路清晰，而且仍然風趣幽默。

他稱許，Elsie在香港走過60載歲
月，服務過無數香港人，她對香港的
真誠奉獻，香港人不會忘記，而Elsie
其中一個重要貢獻，是她推動反貪的
努力︰「60、70年代的香港，貪污橫
行，公義不彰，普羅市民深受其苦。
Elsie決意抗擊濁流，用輿論迫使殖民
政府正視貪污問題，最終促成廉政公
署誕生，奠定了香港在廉潔風氣中穩
步發展的基礎。」

他續說，Elsie在市政局服務近30年，
又經歷選舉洗禮，出任立法局議員多
年，而及至90年代末，她自政治舞台
引退，但熱愛香港、關顧老弱的情懷
不變︰「離開政壇前線，她近年仍不
時給我寫信，信中處處流露對基層市

民和弱勢社群的關注，也有不少對施
政的善意批評和分析中肯的建議。」

杜感言作風印象深刻
他又提及自己當年和Elsie初次「交

手」的經驗，指當年不少殖民政府官
員，對這位鍥而不捨的議員感到非常
頭痛：「1967年我初進政府工作，在
市政總署任職，那時候，Elsie已經是
市政局議員，我則是市政局一個委員
會的秘書。還記得有一次，我負責荃
灣區一個無牌小販區清拆工作，Elsie
則為小販們爭取權益。雖然雙方好像
站在對立面，但我對她扶貧濟困的作
風留下深刻印象。」

他說︰「我告訴Elsie，她當年在
（前港督）麥理浩時代獲頒CBE勳銜，
有一位上司就打趣對我說，Elsie再拿
KBE就不得了，因為『Kissed by Elsie』

（KBE），誰都倒霉了！我又對她說，
她一直是香港人的idol（偶像）；她卻
鬼馬地回應，是idol還是idle（無所事
事）呢？」

猛爭拗不如多做實事
談及Elsie過去的多項事蹟，當勞最

後感慨地大談自己對於政界所謂建制

派和反對派之分，並引述Elsie在他上
任之初信件開首的語句，強調最重要
是將時間用在服務港人之上︰「我想
起我上任之初，她一封來信的開首就
這樣說：『請不要回信，我寧願你將
時間用在服務港人之上。』」

■香港文匯報記者 鄭治祖

恐失「超選」入場券
阿基揀區十五十六

不容有失

兩「動力」傳密斟拍檔選區會

■林健鋒昨到深水 向長者送上親手裹製的「愛
心粽」。 香港文匯報記者彭子文 攝

■曾蔭權昨日拜訪杜葉錫恩，並為對
方慶祝98歲生日。 特首fb圖片

越行越近

有感而發


